

Las peculiaridades del capitalismo latinoamericano en la redistribución del ingreso

1. El desarrollo del capitalismo latinoamericano y la revolución industrial europea

- El desafío europeo: traslado de capitales de los sectores agrícolas a los manufactureros e industriales sin perder el abastecimiento de mercancías agrícolas para la fuerza de trabajo
- Exportaciones de bienes primarios, el papel de América Latina en la revolución industrial europea y en el desarrollo del capitalismo

2. La continuidad de la exportación primaria como el factor de “desarrollo” del capitalismo latinoamericano

- “Desarrollo hacia afuera”
- ISI o “desarrollo hacia adentro”
- ¿La vuelta al “desarrollo hacia afuera”?

3. Las características estructurales del capitalismo latinoamericano en la distribución del ingreso

- El desarrollo del capitalismo latinoamericano se realiza en base a la exportación, el mercado interno no constituye un factor de para la realización de la riqueza
- El mercado interno y los costos salariales (el nivel de vida del grueso de la población) son asumidos únicamente como costos de producción y no como espacios de apalancamiento

Las políticas sociales en los gobiernos progresistas

La bifurcación política de los gobiernos latinoamericanos

- Rupturas y continuidades con el neoliberalismo
- Los “gobiernos progresistas”: Venezuela (1998), Argentina (2001), Ecuador (2003), Brasil (2003), Bolivia (2005).

La política social como mecanismo de legitimidad y reproducción política de los gobiernos progresistas

- Bolsa Familia, Asignación Universal por Hijo...
- Corporativismo y despolitización del problema de la pobreza
- La fuente de los recursos de las políticas sociales

La aporía de los “gobiernos progresistas”

- Política social progresistas / Patrón de acumulación de capital dependiente-regresivo
- Más allá del voluntarismo y la discusión técnica sobre los niveles de pobreza: la necesaria discusión sobre los paradigmas